



MINISTÈRE  
DE L'ÉCONOMIE,  
DES FINANCES  
ET DE LA SOUVERAINETÉ  
INDUSTRIELLE ET NUMÉRIQUE

*Liberté  
Égalité  
Fraternité*

Direction générale du Trésor



# BRÈVES ÉCONOMIQUES

## 24 AU 30 OCTOBRE 2022

UNE PUBLICATION DES SERVICES ÉCONOMIQUES

AU CANADA

Brèves du 24 au 30 octobre 2022

## Focus : L'immigration, principal moteur de la croissance démographique du pays



Le recensement 2021 de la population canadienne réalisé par Statistique Canada souligne une nouvelle fois le rôle prépondérant de l'immigration dans l'économie canadienne. 8,3 millions d'immigrants vivent au Canada et représentent actuellement 23% de la population totale, un taux record dans son histoire et le plus élevé parmi les pays du G7. L'immigration constitue aujourd'hui le principal moteur de croissance d'une population canadienne par ailleurs de plus en plus vieillissante : elle participe en particulier pour 80% de la croissance de la population active. Sur la période récente, les flux migratoires ont été particulièrement élevés, avec environ 1,3 millions d'immigrants arrivés sur le sol canadien entre 2016 et 2021. Plus de la moitié d'entre eux sont admis en vertu de leur profil économique, sur la base d'un programme d'immigration fédéral ou provincial. Malgré une sélection en amont des candidats à l'immigration, l'institut statistique souligne la difficulté croissante que rencontre le Canada à reconnaître leurs compétences et à leur proposer un emploi en adéquation avec celles-ci. Enfin, les résultats du recensement montrent que l'immigration a changé de visage au cours des vingt dernières années : elle vient désormais majoritairement d'Asie (62%), et notamment d'Inde (20%), et n'hésite plus à s'établir loin des grands centres urbains du Canada. Toronto, Montréal, Vancouver, demeurent, malgré tout, les destinations les plus plébiscitées.

# Politiques économiques

## La Banque du Canada relève de 50 points de base ses taux directeurs

Après l'annonce du Gouverneur de la Banque du Canada, Tiff Macklem, le taux cible pour la facilité marginale de dépôt est passé de 3,25 à 3,75%. Cette décision, ainsi que la poursuite du resserrement quantitatif confirmée à cette occasion, marquent une nouvelle fois la volonté de l'institution de juguler une inflation qui persiste au Canada. Pour rappel, cette dernière s'élevait encore à 6,9% en septembre, en faible réduction par rapport à août (7,0%). Si une demande excédentaire et une perception d'inflation encore élevées nécessiteront sans doute un nouveau resserrement monétaire en décembre, le Gouverneur a toutefois laissé entendre que la fin du cycle de resserrement amorcé en mars se profile. La hausse annoncée de 50 points de base est déjà moindre que les deux précédentes : en juillet (+100) et en septembre (+75).

## Un rebond des ventes de détail en août

Le mois de juillet avait mis un coup d'arrêt à de longs mois de croissance des ventes de détail au Canada. Le mois d'août témoigne de la résilience d'un secteur pourtant frappé par l'inflation et la remontée des taux d'intérêt, avec une croissance mensuelle de 0,7%, soit la plus forte en cinq mois. Les ventes ont progressé dans 6 des 11 secteurs sondés par Statistique Canada, en particulier pour l'alimentaire (+2,4%) et les articles de loisirs (+5,0%). Elles sont également plus élevées dans une majorité de provinces et territoires, à l'exception notable de certaines provinces atlantiques : Nouvelle-Ecosse (-1,3%), Nouveau-Brunswick (-2,1%) et Ile-du-Prince-Edouard (-2,6%). Les données préliminaires recueillies par l'institut statistique suggèrent toutefois un nouveau recul des ventes en septembre.

## Le Canada souhaite rejoindre le Cadre économique indopacifique pour la prospérité

Après l'Australie, la Corée du Sud, le Japon ou encore l'Indonésie, le Canada a exprimé son souhait de rejoindre l'initiative lancée par le président américain Joe Biden en mai dernier. Celle-ci vise à promouvoir la coopération économique avec les pays de la région autour de quatre piliers : économie connectée, résiliente, propre et équitable. Le Canada a également annoncé par la voix de sa Ministre des Affaires étrangères, Mélanie Joly, qu'un dialogue stratégique commun se tiendra avec les Etats-Unis pour aligner leurs approches concernant la région indopacifique.

## Ottawa investit environ 1 Md CAD supplémentaires dans le nucléaire

Le gouvernement fédéral a décidé d'octroyer un prêt d'une valeur de 970 M CAD, à travers la Banque de l'infrastructure du Canada, pour soutenir un projet de petit réacteur modulaire (SMR) développé par *Ontario Power Generation*. Le fournisseur d'électricité investira une somme équivalente et devra convaincre des investisseurs privés de rejoindre le projet. Il permettrait de fournir en électricité jusqu'à 300 000 foyers et d'appuyer l'engagement de réduction des émissions du pays.

## L'Ontario augmente sa taxe sur l'achat de biens immobiliers par les étrangers

Dans un effort destiné à mettre fin à la spéculation immobilière dans la province ontarienne, le ministre des Finances de cette dernière, Peter Bethlenfalvy, a annoncé relever la taxe pour l'achat de biens immobiliers pour les étrangers de 20 à 25%. Cette décision fait suite à une première salve de mesures ayant eu pour but de limiter la spéculation importée. En mars, le gouvernement de l'Ontario avait déjà fait passer ladite taxe de 15 à 20% et étendu son domaine d'application à l'intégralité de la province. Le budget de la province prévoyait que cette mesure fiscale rapporterait 175 M CAD cette année.

## L'Ontario veut construire 1,5 M de maisons supplémentaires d'ici 2031

Le ministre ontarien des affaires municipales et du logement, Steve Clark, a rendu public son plan visant

à accroître l'offre de logements dans la province. Parmi les 1,5 M de maisons supplémentaires qui doivent être construites au cours des dix prochaines années, il est prévu que 285 000 le soient dans la seule municipalité de Toronto. Pour y parvenir, le gouvernement compte notamment réduire les taxes à la construction et alléger les règles d'urbanisme limitant la densification. Il espère ainsi résoudre la crise du logement dans la province.

### Le déficit du budget fédéral finalement évalué à 90,2 Md CAD

Après avoir annoncé en avril une projection de déficit à 113,8 Md CAD pour l'exercice 2021-2022, Ottawa a finalement enregistré un chiffre plus faible à 90,2 Md CAD. En effet, une inflation et une croissance du PIB réel plus fortes qu'initialement attendues ont gonflé les revenus fiscaux du gouvernement. Au total, les revenus fédéraux ont atteint 413,3 Md CAD, soit une augmentation de 30,6% en un an.

### La Ministre Ng annonce de nouveaux investissements dans le capital-risque

Plus de 350 M CAD supplémentaires seront investis au niveau fédéral à travers l'Initiative de catalyse du capital-risque (ICCR) pour enrichir l'écosystème de start-ups au Canada. Cet investissement, qui viendra alimenter 4 fonds de fonds de capital-risque, se fera aux côtés d'investisseurs privés pour constituer une manne financière d'1,4 Md CAD. À titre de comparaison, l'industrie du capital-risque canadien a investi 14,7 Md CAD dans 752 transactions différentes en 2021, classant le Canada au troisième rang des plus gros investisseurs mondiaux dans ce domaine selon l'OCDE.

### Le port de Belledune amorce sa transition écologique

Un plan inédit sur trente ans a été dévoilé par l'Administration portuaire de Belledune en vue d'accélérer le verdissement des activités du port. Soutenu par l'APECA et sa ministre de tutelle, Ginette Petitpas Taylor, venue spécialement pour l'annonce de cette initiative, le projet devrait permettre au port

de saisir de nouvelles opportunités dans le vrac et les énergies vertes.

## Entreprises

### Transdev rachète l'américain First Transit pour accroître sa présence en Amérique du Nord

Présent à la fois au Canada et aux États-Unis, First Transit, l'opérateur de transport public américain vient d'être racheté par son homologue français, Transdev, déjà présent en Amérique du Nord. First Transit opère une flotte de 12 000 véhicules et emploie plus de 20 000 salariés pour un total de 300 M de voyages par an. L'opération permettra notamment à Transdev d'étendre sa couverture vers l'ouest du Canada, en particulier en Colombie-Britannique.

### Ottawa rend son avis sur les conditions attachées au rachat par Québecor de Freedom Mobile

Des conditions très contraignantes seraient imposées à cette opération si elle devait être approuvée par les autorités canadiennes. Québecor devrait notamment conserver pendant dix ans les licences d'utilisation de spectre pour les services sans-fil de Freedom Mobile et s'engager à réduire les factures téléphoniques en dehors du Québec. En toile de fonds de cet avis se dessine la fusion géante des opérateurs canadiens Rogers et Shaw, toujours soumise à l'approbation du bureau de la concurrence et pour laquelle la vente par Shaw de sa division sans-fil, Freedom Mobile, serait un argument facilitateur.

### Air Canada commande 15 A220 supplémentaires à Airbus

L'ancien programme C-Series racheté par Airbus à Bombardier, depuis renommé A220, continue d'enregistrer les commandes. Installé à Mirabel, non loin de Montréal, il vient de recevoir une commande de 15 nouveaux appareils A220-300 de la compagnie aérienne canadienne Air Canada, qui en avait déjà commandé 45 en 2016 et en possède 31 actuellement en service. Air Canada rejoint ainsi Air France en tête des plus gros clients de ce programme.



---

---

## Les événements du mois de novembre

### Du 1er au 2 novembre : Forum international de la Cybersécurité

Le Forum international de la cybersécurité se tiendra du 1<sup>er</sup> au 2 novembre au Palais des Congrès à Montréal. Événement entièrement bilingue français/anglais, la détection et la compréhension de la cybercriminalité ainsi que les mesures mises en place par les régulateurs seront discutées. La protection de la propriété intellectuelle sur Internet sera également à l'honneur lors de ce Forum. Plus d'information et inscription [ici](#).

### Du 7 au 9 novembre : Canada FinTech Forum

Le Canada Fintech Forum se déroulera au Fairmont The Queen Elisabeth à Montréal du 7 au 9 novembre. Ce rassemblement international vise à présenter les grandes tendances émergentes en matière de nouvelles solutions technologiques pour l'industrie financière et les start-ups FinTech montantes. Plus d'informations [ici](#).

### Du 9 au 11 novembre : Foire du commerce international de Vancouver

La Foire du commerce international de Vancouver s'adresse aux personnes souhaitant entrer en contact avec des chefs d'entreprise et représentants politiques ou simplement souhaitant en savoir plus sur les opportunités commerciales dans divers secteurs de l'économie. Des experts en commerce international et développement, chefs d'entreprise et représentants du gouvernement se relaieront pour animer une conférence, un atelier et un salon professionnel entre autres. Inscription [ici](#).

### Du 15 au 16 novembre : Agile Tour Montréal 2022

L'Agile Tour revient en présentiel au palais des congrès de Montréal autour d'une édition consacrée à l'innovation. L'événement sera ponctué de nombreuses conférences articulées autour de ce thème central. Ce sera également l'occasion de rencontrer des experts de cet univers et de discuter avec eux des bénéfices et conséquences qu'implique cette transformation sur l'organisation de votre entreprise. Inscription [ici](#).



## Principaux indicateurs statistiques

Indicateur	Dernière mesure	Valeur du mois n	Valeur du mois n-1	Variation
Inflation de l'indice des prix à la consommation en glissement annuel	Septembre 2022	<b>6,9%</b>	7,0%	(0,1) pt
Inflation de l'indice des prix des produits industriels en glissement annuel	Septembre 2022	<b>9,0%</b>	10,6%	(1,6) pts
Rémunération hebdomadaire moyenne	Août 2022	1 170 CAD	1165 CAD	<b>4,5 %</b>
Balance commerciale de biens	Août 2022	1,5 Md CAD	2,4 Md CAD	<b>(0,9) Md CAD</b>
Balance commerciale des services	Août 2022	(1,9) Md CAD	(1,6) Md CAD	<b>(0,3) Md CAD</b>
Taux de chômage	Septembre 2022	5,2 %	5,4%	<b>(0,2) pt</b>
Ventes de gros	Août 2022	81,3 Md CAD	80,2 Md CAD	<b>1,4 %</b>
Ventes de détail	Août 2022	61,8 Md CAD	61,3 Md CAD	<b>0,7 %</b>

Source : Statistique Canada

## Quelques notes du mois d'octobre



### Le dollar canadien pris dans les turbulences actuelles du marché des changes

Alors que, depuis début 2022, le dollar canadien avait comparativement mieux résisté que les autres devises internationales au renforcement du dollar américain, le huard connaît depuis l'été d'importantes fluctuations, tant à l'égard du dollar américain que par rapport à la plupart des autres grandes devises mondiales. Ces variations n'étant qu'imparfaitement expliquées par les déterminants habituels, la présente note propose quelques éléments d'analyse.

### Canada : le resserrement monétaire touche à sa fin

La Banque du Canada a annoncé le 26 octobre une hausse de 50 points de base de ses taux directeurs, la 6ème depuis mars. Inférieure à ce qui était anticipé par les prévisionnistes, cette hausse laisse entrevoir la fin prochaine du cycle inédit de resserrement monétaire engagé depuis près de neuf mois.



### Canada : Quelles récoltes en 2022 ?

Après une année 2021 très morose, marquée par la canicule qui s'est abattue sur les provinces productrices des Prairies, les perspectives de récolte 2022 sont excellentes, toutes cultures confondues. L'augmentation du coût des intrants, en particulier l'énergie et les engrais, ainsi que les difficultés persistantes pour acheminer les productions devraient toutefois continuer à tirer les prix canadiens vers le haut.

Retrouvez toutes les notes des Services économiques français au Canada sur notre [site internet](#) et sur notre page [Linkedin](#) !

